
das, menos solemne y ya más
distendido, con Horacio Durán
bromeando con el público y con
un Horacio Salinas recordando
anécdotas. Lo que vino fue un
viaje por el folclor latinoameri-
cano, con un José Seves demos-
trando que mantiene intacta su
voz. Pasaron canciones como
“El Mercado de Testaccio”,
“Medianoche”, “Samba landó”
y una gran versión de “Vuelvo”,
con la joven rapera MC Milla-
ray, interviniendo de gran ma-
nera en ese clásico con letra de
Patricio Manns. 

Con invitado italiano

La facción de los hermanos
Coulón, Jorge y Marcelo, pre-
sentó en vivo su nuevo disco,
“Agua”, un trabajo con Giulio
Wilson, un músico de Florencia
que viajó a Chile y que tuvo una
participación activa en el con-
cierto. En la función del viernes,
en el Nescafé de las Artes, fue él
quien abrió en solitario con sus

temas, como “I gatti di Magrit-
te” y “Los recuerdos”, y luego se
fueron sumando los músicos de
Inti-Illimani para interpretar
canciones como “Lo que más
quiero” y “La calle de la desilu-
sión”.

El grupo presentó en estos
shows su versión folclórica con
su filtro más pop para esta etapa
colaborativa de “Agua”, y de es-
te álbum tocaron el tema homó-
nimo y otros como “Querer”,
“Lluvia”, “Sostenibile” y “Re-
vuelta”, que el público recibió
con entusiasmo, aunque los ma-
yores aplausos se los siguen lle-
vando canciones clásicas de su
repertorio como “Rin del angeli-
to”, de Violeta Parra; “El pueblo
unido jamás será vencido”, de
Quilapayún, o “El aparecido”,
de Víctor Jara.

Cerca del final, tocaron su ve-
ta más latina con canciones co-
mo “Sobre la playa” y su prime-
ra colaboración con el músico
italiano, “Vale la pena”, que lle-
gó en un aplaudido bis.

Anoche concluían tres jorna-
das consecutivas con la música
de Inti-Illimani, con sus dos fac-
ciones despidiendo este 2023 en
vivo, una situación que ya se ha
vuelto una tradición de la carte-
lera en los últimos años, donde
han coincidido en fechas y co-
munas, distanciados por pocas
cuadras, unos en el Teatro
Oriente y los otros en el Teatro
Nescafé de las Artes, con presen-
taciones que mantienen viva y
de manera paralela, coincidente-
mente también, como las aveni-
das de las dos salas, las calles Pe-
dro de Valdivia y Manuel Montt,
la historia de la emblemática
agrupación.

Un canto a Luis Advis

La invitación de Inti-Illimani
Histórico fue a un espectáculo
que tocó de manera íntegra el ál-
bum “Canto para una semilla”,
que la agrupación grabó en 1972
tomando las décimas de Violeta
Parra y la musicalización de Luis
Advis, una obra mayor que Ho-
racio Salinas, a modo de intro-
ducción, recordó que en 2024 se
cumplirán los 20 años de la par-
tida del maestro compositor de
“La cantata Santa María de Iqui-
que”, que motivó este homenaje. 

“También es nuestra tradición
despedir un año y saludar al que
viene”, dijo Salinas en la función
del pasado jueves en el Teatro
Oriente, antes de arrancar la re-
visión de este título interpretado
notablemente en vivo, con Caro-
lina Carrasco en los relatos, la
voz siempre limpia de Elizabeth
Morris y el complemento más
rockero de Colombina Parra,
una conjunción musical que re-
sultó exitosa y que fue vitoreada
y despedida de pie en su cierre. 

Tras un breve intervalo, el
conjunto volvió sin sus invita-

Las noches de los Inti-Illimani
que musicalizaron Providencia

JOSÉ VÁSQUEZ

Las dos facciones del emblemático conjunto, una en el Teatro
Oriente y la otra en el Teatro Nescafé de las Artes, realizaron tres

conciertos para despedir el año.

Elizabeth Morris y Colombina Parra cantaron con Inti-Illimani Histórico. 
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Los hermanos Coulón tuvieron a Giulio Wilson en su presentación.
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a organizaciones ecológicas.
Melián (11), quien vive en una
comunidad mapuche, junto a
su papá hablan de la relación
entre la cordillera de los An-
des y el océano Pacífico.

María Pía Hucke, producto-
ra ejecutiva del área de cultura
de TVN, dice que crearon esta
franja para poner sobre la me-
sa temas que “promueven el
respeto por el medio ambien-
te, el uso responsable de los re-
cursos naturales y formas de
vida más sostenibles”.

La idea no solo es centrarse
en temas medioambientales.
“Queremos ver la dimensión
social del desarrollo sosteni-
ble” y “visibilizar, a través de
historias concretas, qué es lo
que hacen personas, comuni-
dades y empresas para dar so-
luciones creativas a los proble-
mas y desafíos que hoy en-
frentamos para vivir mejor”.

Canal 13 también tiene una
oferta al respecto en sus distin-
tas señales y plataformas. Una
de ellas es el espacio “Agenda
sustentable”, que conduce la
periodista Natalia López los
lunes a las 20:00 horas en T13
en Vivo, que es la señal 2 de la
estación. 

“Es un programa que refleja
muy bien el interés de todos
los sectores por el cuidado del
medio ambiente. Cada sema-

na elegimos una temática y la
abordamos desde voces de ex-
pertos hasta testimonios de
personas comunes y corrien-
tes que buscan aportar su gra-
nito de arena”, señala López. 

Asimismo, en 13C hay pro-
gramas como “Factor de cam-
bio”, con el actor Héctor No-
guera, que apunta a la innova-
ción y la ciencia como referen-
tes de la educación ambiental;
“Cuarta revolución”, a cargo
del actor Francisco Pérez-Ban-
nen, quien toca temas como la
escasez hídrica, la crisis textil o
la migración cl imática, y
“Energía infinita”, conducido
por la actriz Leonor Varela, so-
bre los elementos de la natura-
leza que generan energía.

El periodista de ciencia y
tecnología Daniel Silva con-
duce el segmento “Planeta fu-
turo” en “Meganoticias”, de
Mega. Según plantea, “la crisis
climática ya tiene manifesta-
ciones visibles y palpables en
todo el mundo, por lo que es
un tema que no podemos ig-
norar”. 

Añade que es necesario “au-
mentar los minutos o la pre-
sencia de los temas que tengan
que ver con sustentabilidad y
sostenibilidad. Hay que gene-
rar conciencia del problema,
pero también mostrar las posi-
bles soluciones”. 

Los temas de sostenibilidad
y sustentabilidad siguen to-
mando protagonismo en tele-
visión. TVN hizo la última
apuesta destinando una franja
especial dedicada al tema, que
se emite los días domingos de
8:00 a 10:00 horas, que ha ido
sumando otros programas.

“¿Cuál es tu huella?”, a car-
go de la periodista Carolina
Escobar, fue la punta de lanza
del nuevo bloque del canal. Se
mantiene en pantalla a las
8:00 horas de los domingos y
ha dado paso a dos espacios
que siguen la misma línea.
Uno de ellos es “Guardianes”,
una serie sobre iniciativas de
protección del medio ambien-
te que realiza el Programa de
Naciones Unidas para el Desa-
rrollo (PNUD) en conjunto
con la comunidad e institucio-
nes públicas y privadas. 

“Los niños del agua” ha sido
otro de los estrenos. Es una se-
rie en la que niños de todo el
mundo hablan de conocimien-
tos traspasados de generación
en generación destinados a
cuidar este recurso natural.
Está, por ejemplo, el caso de
Maxcanú (10), quien vive en la
península de Yucatán, en Mé-
xico, y muestra los cenotes y la
historia de su familia asociada

Programas de sustentabilidad
ganan presencia en la TV 

PATRICIA CERDA F. 

TVN sumó el espacio “Los niños del agua”; Mega cuenta con
“Planeta futuro” y T13 en Vivo, con “Agenda sustentable”.

“Los niños del agua” es uno de los estrenos de la franja
de sustentabilidad de TVN que debutó este año.
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El periodista de ciencia y tecnología Daniel Silva
conduce “Planeta futuro” en Mega. 

M
E

G
A

 

DOMINGO 31 DE DICIEMBRE DE 2023 C 13ESPECTÁCULOS

mar Mediterráneo. El lugar es regi-
do por el Rey Magnífico, un hechi-
cero que exige a los habitantes dar-
les un deseo que él extrae desde sus
corazones con el fin de mantenerlos
seguros. Las cosas comienzan a
cambiar cuando una valiente joven
llamada Asha decide rebelarse ante
esta práctica. En ese momento, va-
rios personajes comenzarán a reve-
lar sus verdaderas identidades y
propósitos. 

“Wish: El poder de los deseos” es
codirigida por Chris Buck (el otro
director de “Frozen”) y Fawn Vee-
rasunthorn. Lee no solo trabajó esta
vez con su viejo socio bajo la diná-
mica director-mandamás del estu-
dio; también es coautora del guion

del filme. “Con Chris comenza-
mos a hablar de esta película
hace cinco años y con Fawn
también había trabajado por-
que ella fue parte del equipo
de guion de ‘Frozen’. Y yo ya
era CCO del estudio cuando
ellos me pidieron que escribie-
ra la película y eso me conmovió
mucho. Resultó ser una asociación
muy cómoda, porque yo también
estoy ahí para servir a la película. Y
luego, como CCO, la miro de otra
manera, pero con Chris nos tene-
mos mucha confianza y fue como
volver a hacer lo que sabemos ha-
cer. Siempre se trata de poner la pe-
lícula en primer lugar y ser lo más
creativos que podamos”, cuenta.

“La primera película que vi fue
‘Bambi’. Tenía cinco años y en-
tonces no sabía lo que me iba a

ayudar a superar las luchas y los
obstáculos propios del crecimien-
to”, dice, a través de una videolla-
mada, Jennifer Lee (52), la CCO de
Walt Disney Animation Studios.
“Luego, ‘Cenicienta’ también estu-
vo ahí en momentos difíciles. Esta-
ba entrando a la universidad cuan-
do se estrenó ‘La sirenita’. Así que
en gran parte las películas de este
estudio me han inspirado a vivir mi
vida y ayudarme a encontrar for-
mas de afrontar momentos difíciles.
Siempre iré a ver y me gustarán las
películas que luchen contra la de-
sesperanza, que nos conecten como
humanos y con nuestra humani-
dad. Y para mí, poder hoy construir
esas películas es un deseo hecho
realidad”, explica. 

Por más de una década, la vida y
la carrera de Lee han estado ligadas
a Disney. Durante los últimos cinco
años ha sido la mandamás de la ani-
mación del estudio, pero antes de
eso fue una de las guionistas de
“Ralph, el demoledor” (2012) y, por
supuesto, coguionista y codirectora
de la taquillera saga “Frozen”, que
recientemente anunció dos nuevas
secuelas de las que ella, al momento
de su conversación con “El Mercu-
rio”, mantiene absoluto silencio. De
lo que sí habla es de la nueva pelícu-
la del estudio, “Wish: El poder de
los deseos”, que debuta en cines lo-
cales este jueves y que marca la gran
celebración de los 100 años de la
compañía. 

Lee cuenta que hace unos cinco
años comenzaron a pensar en este
aniversario y le pareció que era una
oportunidad. “Queríamos recono-
cer el impacto de Disney en estos
100 años. Un impacto que ha sido
de mucha esperanza, descubri-
miento y posibilidad. Y celebrar ese
legado era similar a celebrar el po-
der de los cuentos de hadas. Así que
hagamos un cuento de hadas origi-
nal. Un musical, pero con un com-
positor de una nueva generación.
La idea era pensar en la tradición,
pero siempre avanzando”, señala. 

Con nuevas canciones a cargo de
la ganadora del Grammy Julia Mi-
chaels, la película se ambienta en el
mágico y ficticio reino de Rosas,
instalado en una isla en medio del

FERNANDO ZAVALA 

La nueva cinta de Disney se
ambienta en el mágico y ficticio
reino de Rosas, instalado en una
isla en medio del mar
Mediterráneo.
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Murió el actor Tom Wilkinson

A los 75 años falleció ayer el actor británico,
protagonista de películas como “The Full
Monty”, “El Gran Hotel Budapest” y “Sha-
kespeare apasionado”. Su agente informó
que murió repentinamente en su casa al
norte de Londres cuando se encontraba con
su esposa y familia. Fue nominado dos veces
al Oscar por “En la habitación”, en 2002, y
“Michael Clayton”, en 2007. Su última
actuación fue este año en la serie “The Full
Monty” y dejó dos películas filmadas.

Polo Ramírez deja Canal 13
A través de un comunicado, la señal informó
que a partir de hoy cierra su vínculo laboral
con el periodista, quien se desempeñó allí
por 21 años. Ramírez ocupó en Canal 13
primero roles ejecutivos para luego pasar a
conducir programas como “En boca de
todos”, “Bienvenidos”, “Sábado de reporta-
jes”, “Teletrece AM” y “Sin despertador”.

Paula Abdul acusa agresión sexual
La cantante estadounidense denunció que
sufrió agresiones sexuales por parte del
productor de “American Idol”, Nigel Lithgow.
Tras una exitosa carrera musical en los años
80, la intérprete en 2002 se unió como
jurado de ese programa y de otros similares.
Según la demanda presentada en Los Ange-
les, Lithgow la agredió repetidamente, inclu-
so en el ascensor de un hotel. Dice que no lo
dio a conocer antes por temor a que la des-
pidieran de su trabajo en televisión.
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Fátima Flórez imita a su
novio, el Presidente Javier
Milei, en su nuevo show
La comediante argentina, quien
se hizo conocida por sus imita-
ciones a distintas figuras, estrenó
esta semana su nuevo espectácu-
lo “Fátima 100%” en el Teatro
Roxy, de Mar del Plata, donde
hace una parodia de su novio, el
actual mandatario trasandino.
También imita a Cristina Fernán-
dez, Mirtha Legrand, Susana
Giménez, Taylor Swift y Liza
Minelli. Milei había prometido ir
a verla y así lo hizo la noche del
viernes. En las afueras del teatro
había partidarios y detractores,
pero no hubo mayores inciden-
tes. Terminado el show, Milei, en
medio de aplausos, subió al
escenario para felicitar a su no-
via. Dijo que “vendrán meses
duros, pero van a valer la pena”.

Jennifer Lee:
“Queríamos reconocer el
impacto de Disney en estos
100 años” 
La mandamás de la animación del estudio
—y codirectora de la exitosa saga “Frozen”—
habla sobre el nuevo filme animado de la
compañía, “Wish: El poder de los deseos”, de
la que es coguionista y que debuta en cines
locales el próximo jueves. 

La carrera de Jennifer Lee ha
estado ligada a Walt Disney

por más de una década. 

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

31/12/2023
      $2.734
     $13.136
     $13.136

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      20,82%

Sección:
Frecuencia:

MUSICA, CINE Y ESPECTACULOS
SEMANAL

Pág: 13


